

## LA INDUSTRIA GUIPUZCOANA EN MARRUECOS



En el local de la Cámara de Comercio de esta ciudad reuniéronse días pasados, convocados por D. Francisco de Egaña, presidente de dicha corporación, varios de los principales industriales de esta provincia.

El objeto de la reunión era, según expuso el digno presidente, oír la comunicación que en nombre del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, había de leer D. Gonzalo de Reparaz, á quien aquella important; asociación había encargado de solicitar el concurso de los industriales guipuzcoanos para la Exposición sintética Hispanomarroquí, que en la capital del antiguo principado ha de celebrarse el próximo otoño.

La Exposición, según manifestó el conferenciante, se verificará en el propio local del Fomento, y comprenderá:

1.º Un muestrario de los artículos de mayor consumo en Marruecos, con notas de precios, procedencias y cuantos datos puedan contribuir al conocimiento exacto de aquel mercado.

2.º Muestras de los productos marroquíes que pudieran importarse en España.

3.º Biblioteca de obras relativas á Marruecos, mapas, fotografías, etc., etc., y de cuadros pintados en Marruecos por artistas españoles.

Mientras dure la exposición, los principales africanistas darán conferencias sobre asuntos relacionados con el objeto de la misma.

Dijo también el Sr. Reparaz, presentando las mejores y más recientes estadísticas oficiales, que los artículos de mayor consumo en Ma-

rruecos son el azúcar, papel, bujías, telas de hilo y de algodón, armas, etc., etc., y excepto de la primera, de todas las demás había en Guipúzcoa producción abundante y en buenas condiciones de calidad y precio, por lo que la industria guipuzcoana estaba muy especialmente interesada en cooperar á este intento de abrir á la producción española el mercado marroquí, que hasta ahora le está casi por completo cerrado, pues de los 8.300.000 pesetas á que asciende el comercio hispanomarroquí, apenas corresponde millón y medio á la exportación.

Pero además de los productos guipuzcoanos, ó por lo menos, posible colocación en el estado actual de las cosas, cabe pensar en otros que en Marruecos hallarán mercados desde el punto y hora en que empiecen á notarse los efectos de la penetración pacífica, y entre estos merece atención preferente el cemento.

En cambio de estas y de otras mercancías pueden traerse á España cueros, gomas, cera, tapices, ganado, huevos, gallinas, habas, garbanzos, lino. todo ello á precios reducidísimos, y que aquí podrían venderse en muy buenas condiciones una vez resuelto el problema del transporte directo.

Todos los presentes concedieron gran importancia á la cuestión y mostraron el vivo interés que les inspiraba dirigiendo buen número de preguntas al conferenciante, que éste fué satisfecho con gran cantidad de datos y noticias.

Acordóse por unanimidad asistir á la Exposición de Barcelona, en la que no dudamos dará la industria guipuzcoana tan buena muestra de sus progresos como en anteriores ocasiones.

Nos felicitamos, pues, del acuerdo, y no sólo corno guipuzcoanos, sino también como españoles, porque de los títulos que puede invocar nuestra diplomacia para que se nos reconozca voz y voto preponderantes en el pleito marroquí, los primeros y principales serán siempre los intereses de orden económico que allende el Estrecho sepamos crearlos.

